
! ! ! !大事件!往往是一场流动的盛宴!关于信息

数据的盛宴"横向可波及到周边的周边!纵向能延

宕至明天的明天" 世界杯!大事件中的大事件!自

然是要#宴$八方的!相关话题估计还能聊上一阵%

于是! 铺天盖地都是莫德里奇把命运写在

星辰上&写在硝烟外的英雄传奇!甚至还有五岁

'魔笛$牧羊险遇狼的'神奇$视频"早几天!拉基

蒂奇的亲笔信! 也已成全世界分享的暖心 '鸡

汤$" 再往前!哈里凯恩与贝克汉姆十三年前的

合影!瞬间便刷了屏"是的!一瞬间!这些数据便

完成了从深度挖掘到广泛传播的全过程! 一切

看起来并不费力"

瞬间发生的事!还有很多" 比如!在决赛开

哨前!观众便可以瞬时精准地知道(法国与克罗

地亚的首发平均年龄相差 !岁 ""天!在世界杯

决赛史上仅次于 #"$% 年瑞典与巴西的 ! 岁

#%&天! 只要你想知道的数据! 便没有无从知

晓!一切看起来并不费力!不过是设计不同的数

据搜索&分析与挖掘的参数罢了%

再比如! 那些比赛结束后瞬间推送的科普

文章!从物理学&气象学&地理学&心理学&脑科

学&语言学&生物学&统计学&虚拟现实到人工智

能%在世界杯的每个阶段!每种局势!每场比分!

每支队伍面前!数据都有说不完的故事%

这便是大数据时代% 不要说法国队上次夺

冠的 #""%年!即便是回到四年前的巴西!这数

据的狂欢!流动的盛宴!尚没有如此水到渠成%

和真正的大数据体量相比! 世界杯这点事儿充

其量只能算是'小数据$!折射的其实是更多更

大的改变%比如!人工智能%就基础算法等言!人

工智能最近几十年并未产生质变% 如果没有大

数据!我们也许尚未拥抱上这一波 '(热潮%

数据本身不会为球队赢得胜利% 无论控球

率&跑动距离&射门次数如何'碾压$对手!都不

等于赢球%同理%再漂亮的大数据研究!终究需

要在人类社会进步的应用场景中产生相应的价

值%忽然特别期待举行在即的另一场盛宴了%以

'人工智能赋能时代$为主题的世界人工智能大

会!人工智能时代)大数据时代!将如何为我们

赋能) 九月上海!静待答案%

!"#$

盛 宴 董纯蕾
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! ! ! !本报讯（特约通讯员 龙钢 记者 袁玮）
“这个小板凳太好了，让我们这些体弱多病的
老年人可以坐一坐，考虑得很周到啊……”家
住曲阳路 !""号曲阳大楼 #$楼 %$岁的居民
阮福林拄着拐杖走进电梯，对虹口区曲阳路
街道自治办工作人员说，街道、业委会和物业
公司为我们大楼里的老年居民办了件大好
事。昨天，曲阳路街道辖区内的峰茂大楼、曲
阳大楼 !&&号、曲阳大楼 !#&号、马骅大楼、
密云花苑 '号楼、密云花苑 !号楼这 (幢高
层住宅的 $部电梯里出现了温馨一幕：一个

“暖心小凳”放在电梯里。“对于行动不便的居
民来说，上下电梯终于有了个‘依靠’。”

今年大调研时，曲阳路街道注重听取“沉
默的少数人”的意见。一些上了年纪、体弱多
病者有不少诉求，却不知道跟谁说、上哪儿
说？针对这部分“沉默的少数人”，街道有关部
门联合居委会上门走访，倾听他们的意见和
建议，并从他们最迫切需要解决的难点和痛
点入手，帮助他们解决困难。
“沉默的少数人”反映最多的就是住在高

层建筑上下电梯时，一些电梯缺少可以“依靠”

的扶手和可以坐一下的板凳，特别是住在 #&

楼以上的居民，希望有关部门能为他们设置个
座椅，让他们在乘坐电梯时也能“歇歇脚”。曲
阳路街道对这一情况充分讨论，决定联手“虹
口爱我家服务社”，在辖区内的部分高层建筑
电梯里试点安放“暖心小凳”。“这部分人的意
见看似小问题，但对他们的日常生活来说可
能就是大问题。我们应该多为他们排忧解
难。”曲阳路街道办事处副主任何东滔说。

据了解，曲阳路街道辖区内有 #)'幢高
层建筑，住在这些建筑内的居民，近半数是 (&

岁以上的老年人。密一居民区峰茂大楼是幢
#'层的高层建筑，电梯里放置“暖心小凳”后，
受到了许多业主的称赞。住在 ##&(室 %*岁
李阿婆的脚前不久骨折了，每次去医院检查
换药，%(岁的老伴都要扶着她。今天恰好李阿
婆要上医院检查，走进电梯发现有了“暖心小
凳”，称这是“雪中送炭”。

曲阳路街道自治办介绍说，在先期试点
的 (幢高层建筑电梯里放置“暖心小凳”后，
街道将和相关居委会、业委会、物业公司进一
步协商，逐渐推广到 +)'幢高层建筑的电梯。

虹口区曲阳路街道为老年居民解决实际问题

老人上下楼吃力 电梯里摆上小凳

! ! ! !车墩镇高桥村残疾人季老伯使用灶具不
便，镇残疾人综合服务中心在大调研中了解
情况后，根据残疾人家庭无障碍改造项目标
准，联系相关人员为季老伯改造了厨房，调整
了油烟机的高度，让老人坐在轮椅上也能轻松
操作。

用心聆听困难群体的声音，让这些“沉默
的少数人”感受到大调研带来的“温度”。自大调研

开展以来，松江区 %*个调研主体主动走访困
难残疾家庭、重病劳模等困难群体 !($!人。

残疾人护理用品发放、无障碍设施改造、
矫形鞋申请流程、阳光之家配备急救箱……这
些工作看似牵涉面并不广，但对每一名相关的
残疾人而言，却是一等一的大事。松江区残联
走村入户、访贫问苦，并在“松江残联”微信公众
号上开辟大调研栏目，搜集各类意见建议。

家住中山街道蓝天四村的孟玲玲，自
)""!年车祸导致肢体三级残疾后就积极参加
街道残联组织的自强健身工程活动，但随着
年龄增长她渐感力不从心。中山街道残联负
责人在调研中了解情况后，积极联系了一家第
三方体育策划中心，为孟玲玲开展“体育进家
庭”上门入户指导，提供个性化体育项目服务。

松江区总工会在开展“进百家企业、访万

名职工”大调研活动的同时，把目光锁定困难
劳模，积极听心声、解难题、送温暖。在佘山镇
市劳模刘友福家调研时，区总工会负责人得
知夫妻俩都患有多种慢性疾病，儿子瘫痪在
床，孙子又在读书的情况后，随即为刘友福申
请了劳模低收入补助金和特困补助金。

松江区红十字会走家入户，近距离问需
问计，已开展各类调研 +"""余次。把困难群
众的诉求装在心中，边调研边解决，在收集的
!!个问题和建议中，松江区红十字会已实际
解决问题 ',个，另有 ,个问题已有解决措施。

通讯员 张晋洲 高煜璇 本报记者 杨洁

走进困难残疾人家庭问需求

大调研不忘初心牢记使命 勇当新时代排头兵先行者

! ! ! !昨天，本市各区分别公布了普通高中
投档分数线。有考生和家长疑惑，在今年全
市高中阶段学校招生最低投档控分线有较
大幅度下降的情况下，为什么一些名牌示
范性高中的投档线降幅极小，有的还“逆
势”上扬。这对普通高中的未来办学又会产
生怎样的积极影响？

$月初，本市公布的高中零志愿最低投
档线是 !(%分，公办普通高中是 **(分。去
年的零志愿和普高线分别为 !$'分和 *$$

分。然而，记者发现公办普高 '+分的落差，
在今年的示范性高中投档时并未释放出更
多的“红利”。以学生数占全市五分之一强
的浦东新区为例，今年进才中学、川沙中学
的投档线分别为 !,"-!分、!%#分，与去年
基本相当，而建平中学 !,'-!分的投档线还
比去年高了 &-!分。今年普陀区的曹杨二
中、晋元高级中学投档线都比去年高了 '

分左右，宜川中学与去年持平。另一个生源
大区的闵行区，闵行中学没涨没跌，七宝中

学上升了 )-!分。
“录取分数线客观反映出老百姓对学

校办学质量的认可程度。”川沙中学特级校
长陈忠新说，该校一直坚持发展素质教育，
形成了多元、鲜明的办学特色，并保持办学
质量的高位提升，才赢得了社会各界的信
任和赞誉。

据来自市教育考试院的消息，今年符
合本市中招报名条件的学生约为 $-#万人，
较 )&#$年下降约 &-**万人，普通高中学校
招生计划和高中阶段录取率与 )&#$ 年持
平，预计普通高中录取率稳中有升。既然考
生数在下降，录取率在提升，那么，为什么
一些示范性高中分数线降幅很小甚至还略
有上升呢？闵行中学校长何美龙分析说，这
种情况的出现，可能与今年中考成绩的分
布有关，一般来说，全市考生的成绩分布是
“两头小、中间大”，即高分段和低分段的考
生比较少，但今年的分布可能正相反，高分
段的人多了，自然就会造成大多数示范性

高中的投档线与往年相差无几，而低分段
考生的拥堵，又必然会拉低整体最低控分
线的大幅下降。

随着“高考新政”又将在新一届高中生
中进一步推进与完善，高中办学也已从原
先单纯拼分数，变成愈发钟情特色办学和
学生的个性化发展。这在本市的特色普通
高中招生中表现得尤为充分。曹杨中学、甘
泉外国语中学、上海海事大学附属北蔡高
级中学等三所由市教委命名的特色普通高
中，今年投档控分线的上涨势头一点不亚
于市级示范性高中。本来，上海在示范性高
中之外又命名“特色普通高中”，就是为了
力求推动高中学校错位发展和特色发展，
促进高中教育从分层教育逐步向分类教育
发展。有业内人士表示，在未来中考时，特
色高中的热门程度比肩一些名牌示范性高
中或成趋势，高中生的多元发展和特长发
展，会更有利于创新人才的培养。

首席记者 王蔚

今年示范性高中投档线仍“居高”

大调研关爱身边!沉默的少数人"

! ! ! !上午#&.'"，上海市金山区亭卫公路
发生 '车追尾，金山交警和 +)"急救中
心接到报案后迅速赶到现场。一架救援
直升机也降落在“事故”附近的空地上，
医生和交警立即将“伤员”转移至直升机
上，飞往医院。这是上海金汇通用航空股
份有限公司联合复旦大学附属金山医院
和中国人保财险上海市分公司等单位开
展的一次直升机医疗救援演练。
据了解，上海金汇通用航空股份有

限公司（简称“金汇通航”）与复旦大学
附属金山医院签署合作协议，双方达成
直升机航空医疗救援合作，以提高区域
内应对突发医疗事件的救援能力和反
应速度。 本报记者 张龙 摄影报道

地空联动
救援演练


